

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

ANO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 20 DE DICIEMBRE DE 1924

NUM 1809

INFORMACIONES

En el Colegio de Abogados

Hoy a las cuatro de la tarde se verificará el examen de incorporación del Lic. don José Rafael Peralta, para cuyo acto han sido invitados muchos jurisconsultos y estudiantes de Derecho.

En el Liceo de Costa Rica

Esta mañana se verifico un match de basketball en el Liceo en honor de los jóvenes graduados de 1924.

La fiesta estuvo muy animada y concurrida, reinando durante todo el acto la más perfecta armonía y cordialidad.

En sus días

Mañana domingo celebra la festividad de su onomástico el actual Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, don Tomás Soley Güell.

Por tal motivo su residencia se verá invadida por numerosos amigos que serán portadores de mensajes de felicitación.

Este diario se honra con presentarle en este día al distinguido amigo y perfecto caballero todo género de dichas, en unión de su culta y estimable familia.

La corrida de mañana

Muy pocas horas faltan para que los famosos toreros Almanseño II y Pedro Espejo pisen la arena de nuestro circo para entendérselas con la mala atmósfera que han dejado sus predecesores los Pepe Mora y Ramitos.

El entusiasmo del público es inusitado por ver estos dos 'ases' del toreo en el ruedo, pues todos esperan saborear su arte incomparable, resultando insuficientes los tendidos para contener la desbordante concurrencia que ha de ir a presenciar la lidia.

Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latices y demás artículos de cantina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos.

FRENTE AL
TEATRO AMERICANO

Para la feria de 1925

Teodoro H. Mangel tiene la honra de convidar a Ud. a una reunión que tendrá lugar el lunes 22 de diciembre de 1924 en el Gran Hotel Francés a las tres de la tarde, con el objeto de hacer a grandes rasgos una reseña del resultado de las Exposiciones en las cuales ha representado a Costa Rica y a Guatemala, y presentar el proyecto que tiene para la cooperación de Costa Rica en la próxima Feria de 1925.

La presencia de Ud. a este acto comprometerá su gratitud y será, no lo dudo, de mucho peso sobre la decisión que se tomará sobre la participación de Costa Rica en este certamen.

La inauguración del Estadio

La inauguración del Estadio Nacional se efectuará el jueves próximo 25 de Diciembre a las diez de la mañana.

El acto será sencillo y solemne. Será bendecido por Monseñor Porrás, Vicario de la Arquidiócesis, a presencia del señor Presidente de la República, Ministros, Diputados, etc., ejecutando luego ejercicios los huerfanitos al acorde de la música de la Banda Salesiana.

La gran velada del Teatro Infantil

La velada del Teatro Infantil que con tanto acierto ha venido preparando la infatigable Carmen Lira en compañía de otras maestras de la Directiva de aquel Patronato, ya no se verificará en la noche del 24 sino a las 7 p. m. del martes 23 de los corrientes. Se ha tomado en cuenta para este cambio de fecha la enorme concurrencia de gentes que habrá el 24 en la noche en las calles de la capital, lo cual restaría mucho público a esta velada. El precio es de diez céntimos para los niños y 25 para los adultos.

Sabemos que se han estado ensayando diariamente y que tal velada promete un gran éxito. De la ciudad de Heredia vendrá un número de estudiantes que participarán en ella.

La desgracia de ayer en Heredia

Ayer murió trágicamente en la ciudad de Heredia disparándose un tiro de revólver el apreciable joven Odilón Castro hijo de don Ricardo F. Castro y doña Laurita Sánchez Lépiz de Castro. El joven Castro hizo su bachillerato en el Liceo de Costa Rica y luego viajó por los Estados Unidos. Se dedicaba al comercio y tenía tres pequeños establecimientos en la ciudad de las flores. Era de carácter jovial, honrado, trabajador y lleno de otras muchas cualidades. Se ignora el motivo que tuviera para dar tal paso, pues en sus negocios estaba muy bien y no tenía vicio alguno que le trastornara sus facultades, todo lo cual indica que procedió por motivos ocultos o por un ligero acto de excitación nerviosa.

Al lamentar profundamente esta desgracia damos nuestra sincera manifestación de pesar a los afligidos padres don Ricardo y doña Laurita, a sus hermanos y demás familiares y muy especialmente a su tío el honorable agricultor don Julio Sánchez.

Whisky Escosés Jhon Demar y Cognac Martell
Almacén La Magnolia

La desgracia de ayer en la ciudad de Heredia

Ya tarde nos transmitieron ayer la fatal y trágica noticia del fallecimiento del que en vida fue un estimable caballero don Odilón Castro, quien por su desprendimiento y trato afable gozaba de grandes y generales simpatías.

No nos corresponde a nosotros, por fundizar el misterio que le rodeaba, para tomar esta firme resolución de tronchar con su fútil existencia que a su redor se creía con augurio de un dichoso y alegre porvenir.

La fatalidad o el destino vino a entibiar las horas felices de su hogar, con el suceso que ayer se desarrolló en la ciudad de Heredia, y el que ha conmovido hondamente a toda la sociedad. Este joven, que fue un

Hay temor de que fracasen las Olimpiadas por culpa de la cuarentena

Existe entre los miembros del Comité Olímpico el temor de que debido a la cuarentena que existe en el puerto de Puntarenas para las naves que toquen en puertos salvadoreños no puedan llegar los deportistas centroamericanos que vienen a las Olimpiadas. Es de esperarse que el Supremo Gobierno levante tal cuarentena y sobre todo cuando se tienen noticias ciertas de que ya no existe peligro alguno de fiebre amarilla en el Salvador. A este propósito se ha publicado hoy una carta de nuestro compatriota don Próspero Calderón residente en la capital cuscatleca en la que habla del estado sanitario de aquella República, que es completamente bueno.

Ojalá desaparezca todo obstáculo que pudiera restar entusiasmo a las olimpiadas.

Fiestas Cívicas

En la capital guanacasteca se efectuarán divertidas fiestas los días 21, 22, 23 y 24 del corriente mes.

La Comisión organizadora ha elaborado un programa de festejos lleno de atractivos, figurando en primera línea las famosas corridas de toros y juegos deportivos.

EL CONSEJO DE GUERRA DE VERA

Tres penas de muerte

Madrid.—La vista de la causa por los sucesos de Vera en el Tribunal Supremo atrajo una enorme concurrencia que se disputaba la oportunidad de asegurar un sitio cómodo. Toda la sala y las escaleras estaban llenas de público. A las 11 de la mañana se constituyó la Sala bajo la presidencia del Teniente General Orozco, presidente del Supremo de Guerra y Marina y de los vocales generales de división Picasso, Gómez y Barbe y de los consejeros togados Irapaga, Alcorcer, Valcácer y González Maroto. Actuaba de acusador el Auditor General Angel de Noriega, y como defensor de los cuatro procesados el Comandante Aurelio Mantilla.

Dióse lectura al rollo concentrando en la forma conocida los detalles de los sucesos de Vera. Se repitió la misma tesis del movimiento subversivo contra España, tramado en Francia al amparo de los elementos revolucionarios que se encuentran en dicho país.

De los datos que se leyeron parece desprenderse que los elementos revolucionarios habían fraguado en Francia un movimiento contra España, verificándose algunas reuniones y entrando algunos grupos armados por la frontera.

En varias declaraciones figuraban los nombres de Unamuno, Soriano y Blasco Ibáñez.

El Consejo de Pamplona después de considerar la sentencia estimó que no existían pruebas suficientes y el Capitán General de la Sexta Región disintió, decidiendo elevar los autos al Supremo.

El Fiscal del Supremo relató los hechos, diciendo que los procesados salieron de París el día 5 del mes de noviembre dirigiéndose a San Juan de Luz con varios cabecillas, que entraron por la frontera.

Cuando terminó la lectura

de las actas, el Fiscal rectificó brevemente haciendo constar que creía en la culpabilidad de los procesados y que consideraba también probada la finalidad de los hechos, que no era otra cosa que atacar a la fuerza armada, insistiendo en que la circunstancia de estar heridos algunos de los procesados demuestra que se encontraban en el lugar de la lucha.

El defensor hizo constar que él no pide la absolución de los procesados y que sólo reclama que la causa vuelva al sumario.

El Fiscal dijo que puede aplicarse el artículo 2 del Código de Justicia Militar.

El defensor, Comandante Aurelio Mantilla, trata de demostrar que los hechos no fueron considerados como delito, porque los jueces de Pamplona, todos honorables, absolviéron a los acusados con pronunciamientos favorables. Creo que todos los procesados deben ser juzgados juntos, por ser los hechos consustanciales del delito de rebelión militar.

Pide la anulación de todo lo efectuado y que se conviertan las diligencias en un solo procedimiento ordinario. Dice que los hechos que relata el Fiscal son improbables y que no hay más que un convencimiento moral para pedir la pena de muerte de tres hombres, no existiendo prueba ni indicios para condenar a muerte. Acaba pidiendo la anulación de todo lo actuado, para que sin daño de la justicia no quede impune el delito.

El Tribunal ha dictado sentencia imponiendo la pena de muerte a tres de los procesados.

Cereales, Frutas secas Postum, Corn Flakes, Almendras, Nueces

Almacén La Magnolia

Fiesta de clausura en el Liceo de Costa Rica

Esta mañana se ha celebrado en el Liceo de Costa Rica una gran fiesta para la clausura del curso de este año.

Después de un discurso del Director estudiando la labor realizada durante el año, se han entregado los diplomas a los nuevos Bachilleres y a los nuevos Contadores Mercantiles; se repartieron los premios de Física, Geología, Mineralogía y Francés, y se entregó a la señorita Virgilia Madrid el Premio García Flamenco. Los jóvenes Acevedo y

Lizano en nombre de los Bachilleres y Contadores Mercantiles, pronunciaron sentidas frases de despedida.

Se recitaron hermosas poesías, y una orquesta, dirigida por el profesor E. J. García amenizó la fiesta, que empezó con el Himno Nacional y terminó con el Himno del Liceo, jugándose después un partido de basketball.

La concurrencia ha sido muy numerosa, y el profesorado del Liceo, y también los nuevos Bachilleres han recibido muchas y entusiastas felicitaciones.

LA PRENSA
DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
 DIRECTOR -- GERENTE
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA
 REDACTOR:
 BERNARDO MERINO
 ADMINISTRADOR:
 RAFAEL FONSECA CALVO
 Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA
 EDITORES:
 SOCIEDAD "GERMINAL"
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO
 Teléfono 71 -- 7ª Av. Este N° 344 -- Apartado P

Nota del día

EL HOMBRE Y EL MUNDO
EL DOLOR DE LA TIERRA

Cuando no es en California es en Chile; cuando no es en Centroamérica es en Italia; cuando no es en Turquía es en el Japón; el caso es que la tierra por todas partes cruje y se desgarrar.

Parece la Naturaleza uno de esos hombres salvajes que pasan rápidamente del beso al mordisco, y del abrazo al estrangulamiento con la mayor inconsciencia.

Ahora le ha tocado el turno a las Filipinas donde un terremoto ha dejado un buen montón de muertos.

En los pavorosos momentos del cataclismo, cuando los elementos parecen atacados de furiosa locura, es cuando se debe mirar cara a cara a la Naturaleza.

El ser humano, el Rey de la Creación (¡qué ridícula es la frase!) contempla ordinariamente con un desdén olímpico, todo cuanto le rodea. El poder de la ciencia, el dominio de las fuerzas naturales, todas esas pobres vanidades que el hombre ha imaginado para satisfacción de su orgullo sin límites, le han hecho creer que todo cuanto existe ha sido creado única y exclusivamente para su servicio y su regalo. El mar es suyo; el campo es suyo; ahora también es suyo el aire. ¡Cuánta tontería! La Naturaleza es libre, lo ha sido y lo será siempre. Cuando se siente manoseada se deja acariciar por el hombre y hasta atropellar muchas veces. Pero de vez en cuando sacude su fiera melena, abre sus fauces, estira sus garras, y el Rey de la Creación espantado y acobardado cae rodando como un muñeco arrastrado como un leño, y sus vanidades, su orgullo y su vida quedan destruidas en menos que se piensa; sus campos quedan arrasados; sus casas derrumbadas; sus trenes volcados; sus barcos con la quilla al aire; su ciencia mezquina y su poder pobrísimos se eclipsan y desaparecen cuando se presenta el cataclismo y el hombre queda indefenso como el día en que nació, que toda la balumba de su saber no le sirve para otra cosa que para temblar de miedo en su desolada impotencia.

El hombre ante la naturaleza, a pesar de su pretendida superioridad, no es ni más ni menos que otro ser cualquiera, cualquier cosa. Para los elementos en continua evolución, todo es uno y lo mismo: combinaciones biomecánicas que se forman y se disgregan constantemente. La Naturaleza existió antes del hombre y existirá muchos siglos después. La existencia del hombre no tiene ningún valor en la vida universal; todo su saber y su trabajo ni siquiera le ha servido para hacerse agradable su propia vida, tan corta y tan mezquina. Aparte de que se ha preocupado más del mal que del bien. Cuando ha intentado modificar ligeramente las leyes de la Naturaleza, ha trabajado largos años, y ésta, en un minuto ha destruido toda la obra.

La gran mentira de la vanidad de la vida, se manifiesta con toda su magnitud, ante las potencias de ese Universo que nos tritura y pulveriza, haciéndonos comprender nuestra insignificante pequeñez frente a la grandeza infinita del Cosmos.

Difíase que la Tierra, como la Humanidad, está dolorida y causada. Cruje el planeta y se agita en formidables convulsiones, como si hubiese llegado sus días posteriores y se decidiese a morir. En las cinco partes del mundo ha crujido la corteza terrestre en estos últimos meses.

Ahora, el fantasma silestro del terremoto se pasea por Filipinas y a su paso mata las personas a millares, hunde los palacios de la riqueza y los templos de la fe, aplasta ciudades, borra los caminos; se traga los campos y convierte la Geografía en un juguete para malabarismos y magias.

Para estas cosas queremos nosotros el talento de los hombres, sus corazonas y sus cerebros; para defender a la especie humana de los enemigos naturales. En vez de matarse en guerras infames y en locas revoluciones por competencias, que a la larga han de ser siempre inútiles, los pueblos debían estar preparados para acudir en auxilio de cualquier país sacrificado por las fuerzas físicas del mundo.

BERNARDO MERINO

El Famoso 33
 FRENTE AL PASAJE JIMENEZ -- SAN JOSE C. R.
 Gran surtido de casimires ingleses de pura lana.

El Congreso
acordó entrar en vacaciones

En la sesión de ayer noche y después de un acalorado debate, se terminó al fin la discusión detallada del contrato bananero del Pacífico, aprobándolo unánimemente, pues el mismo señor Representante Arias, quien desde un principio parecía enfrenársele a la contratación, acabó por manifestar, que dicho contrato, no contenía nada nuevo, puesto que era copia exacta de otro que el Ejecutivo tuvo en su poder y del cual, el señor Jiménez, le envió una copia.

Después de un largo discurso, el señor Arias, propuso la siguiente moción: "Ninguna de las concesiones que el Gobierno otorga en el presente contrato implica monopolio, (eso ya lo sabíamos) en favor de los contratistas. Sin embargo, estos, gozarán de las mayores ventajas que el Estado conceda a otras personas o compañías para la explotación de banano en el país, excepción hecha de las consignadas en el artículo 7º de este contrato, pues es deseo del Poder Legislativo que los tributos allí establecidos

sean los más bajos que el Estado perciba por la explotación y exportación del banano".

Se aprobó esta moción que hasta cierto punto es la idea fiel de los señores contratistas.

Sin embargo, el Representante don Santos León Herrera hizo expresar su voto negativo a la moción del señor Arias, porque el punto moral de ella no le satisfizo, y el Representante don Enrique Fonseca Zúñiga, pidió se adicionara el articulado del contrato, el capital que contiene el igual de Pococí, en cuanto se refiere a dar seguridades y ventajas de salubridad y accidentes a los obreros y peones que sean llevados a esas regiones.

Nosotros felicitamos al país por la fuente de riqueza que ha de abrirse en el litoral del Pacífico, y a los abnegados luchadores señores Revilla y Lutz, quienes amparados por el trabajo y la suerte van a dar comienzo a esta cruzada de la que han sabido hasta hoy, salir triunfantes con el gajo de laurel en la frente, como insignia de su tesón, de su fe y de su energía.

NOTICIAS MUNDIALES

MUSSOLINI A LOS FASCISTAS

Roma, diciembre -- El primer Ministro Mussolini, en una circular a los ejecutivos fascistas locales de las varias ciudades Italianas sostiene que la revisión de la posición moral, mental y política del partido se hace necesaria. Aunque el Primer Ministro no gusta dar demasiada importancia a los cambios de opinión pública habidos con los recientes incidentes de Juze que la impresión que ha recibido con los recientes debe ser tomada en consideración.

El pueblo apoyó al fascismo -- declara el primer ministro -- creyendo que éste restablecería el orden y esta confianza no debe ser abusada.

Mussolini se refiere a la próxima llegada de un gran número de extranjeros a Italia para el consejo de la Liga de las Naciones y para el Año Santo y apela a los ciudadanos Italianos para que mantengan el mejor orden.

LA CONCESION DE MIERES

Oviedo, diciembre. -- Se ha firmado en Barcelona el convenio que cede las minas de Mieres a una entidad hispano-alemana que participará en las operaciones de los talleres de Krupp. Mientras está pendiente la ratificación, la nueva sociedad emitirá 30 000 000 pesetas en obligaciones.

LA DEUDA DE FRANCIA A LOS ESTADOS UNIDOS

Washington. -- Las conferencias celebradas entre el Embajador Jusserand y el Secretario Mellon sobre la situación de la deuda francesa se cree que han servido para llegar a una base para tratar sobre este asunto.

Aunque la comisión americana de la deuda no llegó a ninguna conclusión y los miembros de la misma salieron de una conferencia de más de dos horas habiendo llegado a un punto de vista definido sobre los límites hasta los cuales Francia puede llegar y era la opinión de todos que el gobierno de los Estados Unidos en contra de este límite satisfactorio.

No se hizo, sin embargo, ninguna manifestación oficial sobre el progreso de los trabajos en este respecto.

MUCHO FRIO EN ESPAÑA.

Madrid -- Un frío intenso, con exceso de nieve está produciendo grandes privaciones en el Norte de España.

Los despachos de Santander dicen que manadas de lobos hambrientos huyen de las montañas y merodean alrededor de muchas aldeas.

Las tempestades que azotaron las costas españolas fueron causa de que se fueran a pique cuatro embarcaciones pequeñas, ahogándose doce personas.

CONSTANTINO NAVAS
 Cien varas al Sur del Hotel Washington -- San José, C. R.
 Gran variedad de juguetes de todas clases. -- Surtido completo de discos ingleses. -- Todo a precios bajísimos. -- Visite nuestro establecimiento y se convencerá. Saldrá satisfecho.

El Consejo Directivo del Banco Nacional de Seguros

El Presidente de la Ureña, don Fernando República, de conformidad con la Ley Orgánica de 12 de 30 de octubre de 1924, que crea el Banco Nacional de Seguros, acaba de nombrar a los distinguidos caballeros siguientes para formar el Consejo Directivo de esa institución:

Don Jaime Rojas Bennett, Lic. don Luis Castro Goicoechea Subiría, don Juan María Solera Rodríguez, don José María Zeledón Brenes, don Luis Demetrio Tinoco Gutiérrez, don Félix Wiss Meyer.

La Secretaría de Hacienda pondrá en posesión de sus cargos a los señores miembros, y les hará entrega de los valores destinados por la ley.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

DEPOSITO EL LIBANO
de ARTURO VOLIO J.
 Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadenillas, etc
 No olvide que es el que vende MAS BARATO
 Llame al teléfono No. 799
 100 varas al Sur del Palacio de Justicia -- SAN JOSE

LA RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte
 Recibió una gran cantidad de NOVEDADES de última moda en artículos de plata, joyería y relojes que realiza a precios baratos por motivo de cambio de local.
 Aprovechen esta ocasión para hacer compras a menos del precio de costo, que será solamente en este mes de diciembre.
BAJOS DEL BANCO KEITH
 Avenida Central

EN ESTA CASA TODO LO ELECTRICO

OSRAM
 VENDE **KOBERG & Co.**

La Piedra del Canal
 Frente al Banco Anglo
AUGUSTO TREJOS & Cia.
 Relojeria, Joyeria y Grabado -- Completo surtido de Joyeria alemana y relojes suizos
TODO A PRECIOS BAJISIMOS

LA MEJOR
 GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES
 Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8ª Sur
 Propietario, JUAN LUIS CAMPOS
 Teléfono Núm. 190 -- SAN JOSE -- Apartado Núm. 935

ESPECIAL PARA «LA PRENSA»

Acerca de la enseñanza de la educación física

No deja de ser tema de actualidad en estos momentos en que se han celebrado en París los Juegos Olímpicos todo lo que a educación física se refiere.

Estas cuestiones están en todas partes sobre el tapete, por ser contadas las naciones que lo tienen resuelto.

Como en España parece que empiezan a preocupar estos asuntos, diré, hablando en sentido médico, como médico que soy, que creo vamos mal orientados, empezando por confundir los deportes con la educación física.

Por eso convendrá dejar sentado, en primer lugar, que ningún ejercicio violento puede tomarse como modelo de educación física, y que en este sentido las Olimpiadas nada demuestran.

Estos certámenes nunca servirán para crear una raza sana y vigorosa, ni puede juzgarse del vigor de un pueblo por un número limitado de individuos seleccionados que, formando un equipo, se presenten a desfilar en un Stadium.

Estos juegos educarán a la juventud para otros fines que no el deporte; pero crear ciudadanos fisiológicamente sanos, no se logrará por ese camino. Los ejercicios que lo conseguirán serán aquellos que no se limiten al desarrollo de determinados planos musculares, sino a desarrollar por igual todos los órganos y aparatos del organismo.

Es más: si el que piensa dedicarse a deportes, como por ejemplo, el fútbol, no ha tenido antes el cuidado de procurar, además de su desarrollo muscular, aumentar la capacidad de su caja torácica por medio de la gimnasia respiratoria para que corazón y pulmones estén en condiciones de resistencia, es un candidato a padecer enfermedades de estos órganos.

No confundamos, pues, la educación física ni la gimnasia fisiológica con lo que va

convirtiéndose en exhibiciones de profesionales.

Lo mismo opino de los antiguos gimnasios y de los que modernamente se apellidan higiénicos, en los que siguen cultivándose ejercicios en escalas, paralelas, levantamientos de pesos, etc. Serán escuela de atletas, gimnasia de circo, y el atleta como dice el maestro Decré "es un ser desgraciado que bajo aquella belleza física oculta una mayor predisposición de su organismo a adquirir todo elemento morboso."

Casi podría excusarme de decir que si en los adolescentes considero peligroso para su salud todo «sport» y ejercicio violento sin previa preparación y antes de haber llegado a la edad en que la osificación se haya completado, en la mujer los creo contraindicados siempre y en todas las edades, por innecesarios y perjudiciales para su desarrollo.

¿Quién haya visto a jovencitas en los gimnasios hacer ciertos ejercicios, que unas veces las colocan en posturas violentas, apoyando otras el cuerpo en puntos anatómicos, o bien obligando a un miembro a sobrepasar las excursiones normales que les permiten sus articulaciones, ligamentos y músculos, comprenderá que el violentar de ese modo la fisiología sólo puede predisponer a deformidades.

¿En qué debe consistir la enseñanza de la educación física? En la primera infancia, hasta los nueve o diez años, no hay diferencia para los dos sexos. Alre libre, lo primero, juegos propios de la edad, con libertad de movimientos rítmicos, canciones populares; higiene personal, no solamente en las escuelas, sino fuera de ellas, fundando baños públicos o piscinas gratuitas, porque desde el momento que el fin perseguido por la educación física es robustecer la raza, los beneficios deben llegar a todas las

clases sociales; alimentación sana y al alcance de las clases trabajadoras; compendiarlo que debe ser educación física en los primeros años de la vida.

Más adelante, desde los diez a doce años, los métodos de gimnasia sueca de Ling como base, sin exclusiones, adaptándolos a nuestras aptitudes y condiciones para mejorarlas, deben entrar en escena.

Esta gimnasia educativa es la que mejor desarrolla armónicamente, y sin violencias, todos los órganos y aparatos. Como en las jóvenes al acercarse la pubertad hay que prescindir de algunos otros, siempre con miras al funcionamiento de órganos destinados a los altos fines de la conservación de la especie, habrá necesidad de instructores especializados y de inspección médica.

El problema no es sólo de gimnasia, es de cultura, de alimentación, de vivienda, de higiene en todos sus aspectos, incluso de higiene sexual en la mujer y de su enseñanza para cumplir los deberes que la maternidad impone.

Entre los «sports» y ejercicios que deben formar parte y ser como complemento de la educación física, merece especial mención los siguientes: La marcha en llano, que estrena los músculos, ejercitando una función natural, como es el andar. El alpinismo por camino o sendero de montaña, previo aprendizaje de la posición del cuerpo en el ascenso y descenso. Y el tenis, muy recomendable en la mujer por no exigir un gran esfuerzo y por ejercer una acción beneficiosa en órganos importantes los movimientos y posiciones a que el juego obliga.

Los balles y canciones populares, sobre todo en las niñas, no solamente como ejercicio, sino como medio educativo, deben figurar en primera línea.

Las prácticas de la gim-

Crónica teatral

TEMPORADA DE COMEDIA

Margarita Gautier, la pedadora sentimental, la famosísima "Dama de las Camelias" se presentará esta noche en el Teatro Adela, cuyo público la está esperando con ansiedad para admirarla y aplaudirla. Esta noche no cabrá la gente en el Adela.

Mañana, domingo, en el Teatro América se pondrá en escena, en la función de la tarde, «La Enemiga», que ha sido el éxito más grande de la Compañía Díaz Perdiguer, y que nuestro culto público tiene unos deseos muy grandes de volverla a ver.

Por la noche se pondrá la preciosa comedia "Piplo la" de los hermanos Quintero, que es una de las mejores comedias que han producido estos célebres autores.

ESTA NOCHE DEBUTAN ALEGRÍA Y ENHART

Esta noche, en el Teatro Moderno, debuta la interesante Compañía de Variedades de Alegría y Enhart que tanta expectación ha despertado.

Ayer se pasaron el día montando sus decoraciones y aparatos, para que la presentación sea perfecta y emocionante.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

«LA COMPETIDORA COSTARRICENSE»

TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

La gimnasia médica han de continuar practicándose más allá de la escuela.

La supremacía de la raza física y de su menor mortalidad por enfermedades como la tuberculosis, a esto es debido. Practican la gimnasia médica desde niños en las escuelas, en sus casas, en las Universidades, en los cuarteles. Cuando se dedican a los deportes, que son para ellos una aplicación de los métodos de Ling, su desarrollo óseo y muscular está determinado; su capacidad pulmonar y su corazón están en condiciones de soportar juegos violentos. Recomendando mucho a nuestros jóvenes deportistas que no olviden esto.

Es necesario orientarse bien, concediendo a este problema la atención que merece.

Nación cuyos ciudadanos sean fuertes y sanos progresará, porque es sabido que a mejor salud mejor rendimiento cerebral.

FRANCISCO BOTIN

Lecturas reformistas

Confieso que las anticipaciones deben dejarse para el final, pero concédase que no es malo ir sembrándolas inmediatamente después de la parte objetable del discurso.

Hay una frase chocante, repetida,—por lo que he leído de Pi y Margall y otros escritores,—en otras partes; como también hemos dado en repetirla entre nosotros; para ahogar el grito de la conciencia de los egoístas.

"Los pobres no existen, entre nosotros no hay pobres." Para destruirla de una vez, traigo aquí las irrefutables palabras de la Eterna Verdad, hablando al codicioso Iscariote: "Pobres tendréis siempre entre vosotros." ¡Desgraciado el mundo si en él no hubiera pobres! Confundir la pobreza con la miseria es abuso de término.

¿Qué no hay pobres? La mayoría de los habitantes del país nacen pobres; de éstos muy pocos llegan a salir de la pobreza: viven la vida entera trabajando y sufriendo, y buen número de ellos mueren en un hospital, con peor suerte que el perro del patrón a quien ayudaron a enriquecer. Prácticamente pocas garantías les conceden las leyes; y las pocas que hasta hoy les han sido concedidas en lo escrito, aun les son discutidas en los tribunales; adonde con dificultad pueden llegar por la pobreza, y en donde más pesa el oro que la justicia.

De los Códigos únicamente el penal es aplicable por entero a los pobres; del civil aquello que les es gravoso y perjudicial; como el desahucio, el despojo de lo que han cultivado, las cargas del Estado, la defensa de la Nación; y cuanto de odioso tenga que sobrellevar el cuerpo social.

¿Qué no hay pobres? Todos los que trabajan y sudan, para comer mal, vestir peor y pagar con usura un ruinoso techo constituyen esa clase calificada de inferior y mirada con desprecio. Esos vestidos de blusa, cuando mucho, a quienes no se les da entrada a los salones; esos con quienes se avergüenzan los ricos de ir acompañados por las calles;

esos a quienes los de sociedad consideran desiguales para darles en matrimonio a sus hijas; esos que de los paseos y aun de los templos son excluidos en las grandes fiestas; esos a quienes no gustáis ni corresponden un saludo: todos esos, en vuestra conciencia está, son los pobres.

¿Cómo decís que no hay pobres?

¡Ah! si fuese cierto que, aunque ellos existan y en número considerable, no existen, sin embargo, diferencias entre los ricos y ellos, cuántos males nos ahorraríamos! Un sin número de luchas que presenciamos, y otras talvez mayores que entrevemos para días no lejanos: bruscas conmociones que acaso subvertan la sociedad y que interrumpirán, no hay que dudarlo, el progreso material de que nos gloriamos. Ciego el Estado, juega con la ilusión de que ya todos los ciudadanos somos iguales en todo: que no hay pobres, que no hay necesitados, que no hay miserables. Mientras la tremenda desigualdad, que el egoísmo aumenta más cada día, nos amenaza con sus furias. Entonces confesaremos que sí hay pobres.

Desgraciadamente para más exacerbar los ánimos y precipitar los acontecimientos, muchos son los elementos coalicionados contra los pobres: los ricos con su egoísmo; los que en los altares del Dios de los cristianos adoran el Becerro por amor a Manmona, y no son capaces de dar gratis lo que gratis recibieron; los poderes públicos que inflan con la soberbia de la vida a quienes los representan; y también algunos escritores de periódicos, quienes sin duda ya figuran en el número de los capitalistas, y por eso se encargan de oficio de publicar a los cuatro vientos que «no hay pobres».

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tenga en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina." La firma de E. W. GROVE en cada caja.

JARDINERIA MODERNA

150 varas al Sur de la Soledad LOS ROSALES MAS GRANDES DE AMERICAN BEAUTY Teléfono 519 — SAMUEL VARGAS COTO

TALLER DE ENCUADERNACION

ALBERTO BARRANTES

Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.

Casa Falcó, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344, Teléfono 71, Apartado «P» SAN JOSE — COSTA RICA

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Esratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

COMPRE UD. LA PRENSA

El diario de la tarde más antiguo

Gran CAFE EUROPA

Frente al Teatro América

REFRESQUERIA - REPOSTERIA - RESTAURANT

Para "Nochebuena" y "Las Olimpiadas ofresco a mi numerosa clientela exquisitas cenas, comida a todas horas, gran variedad de frutas, confites extranjeros y todos los demás objetos en el ramo propio para NAVIDAD. Visite nuestro establecimiento y se convencerá. Se atienden órdenes a domicilio. Teléfono N° 434.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

PLAZA DE TOROS

Domingo 21 de Diciembre

La más SENSACIONAL CORRIDA de la temporada

El valiente matador de toros

PEDRO ESPEJO

en competencia con el eminente diestro

ALMANSEÑO II

Continuador del glorioso «Joselito» por su arte y elegancia

GANADO BRAVISIMO, SELECCIONADO POR TOBIAS ESCRIBANO Y GONZALO CASTRO

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7^a Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

OBRAS DE R. PEREZ DE AYALA

A \$ 3.50 el tomo

El signo de Artemisa, novela

La vida en un colegio de jesuitas, novela

El sendero innumerable, poemas

Prometeo: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poemáticas

Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano

Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos

Belarmino y Apolonio, novela

El sendero andante, poemas

Luna de miel, luna de hiel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de hiel

El ombligo del mundo, novela

Cuarto menguante, novela, \$ 3.00

OBRAS DE PLATON

El estado de la República, 2 tomos \$ 7.00

OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN

A \$ 3.50 el tomo

El peligro yanqui

España en el crisol

Las columnas de Hércules, farsa novelesca

El archipiélago maravilloso, novelas La República de los Soviets, Luis Araquistain, \$ 1.00

OBRAS DE MANUEL UGARTE

A \$ 3.50 el tomo

La novela de las horas y de los días, pasta

El crimen de las máscaras, novela

OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ

A \$ 2.50 el tomo

Cuentos de Fray Mocho

Salero criollo

Memorias de un vigilante

Cuentos, a 40 céntimos ej.

OBRAS DE RAMON GOMEZ DE LA SERNA, a \$ 3.00 el tomo

El circo

El chalet de las rosas, novela

La malicia de las acacias

OBRAS DE P. MARGUERITTE

A \$ 3.00 el tomo

Mi grande

La fuerza de las cosas

OBRAS DE GABRIEL ALOMAR

A \$ 3.50 el tomo

La política idealista

La guerra a través de un alma

Verba, prólogo de Azorín

OBRAS DE MAXIMO GORKI

A \$ 2.50 el tomo empastado

Tomás Gordieff

Caín y Artemio

Los tres

Los caídos

Los vagabundos

La angustia

En la estepa

Escritos filosóficos y sociales, rústica, \$ 1.50

Cuentos de Italia, rústica, \$ 1.50

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA

La guerra de las ideas, \$ 3.00

Las auroras, \$ 3.00

El libro del saber doliente, \$ 1.25

Los amores muertos, \$ 0.30

OBRAS DE JUAN RUSKIN

Las piedras de Venecia, pasta \$ 5.00

Estudios sociales, \$ 2.00

Munera pulveris (sobre economía política), \$ 2.00

Las mañanitas en Fiorocina, \$ 1.50

La corona de olivo silvestre, \$ 1.50

Los pintores modernos, \$ 1.50

Las siete lámparas de la arquitectura, \$ 1.50

A UN COLON EL TOMO

Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdos.

El alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hume.

Parábolas, Guyau.

Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós.

El resplandor del ocaso, Fco. Soler.

Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz.

El mundo nuevo, Luisa Michel.

El genio de las religiones, Edgar Quinet.

Folletos, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia.

Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland.

Los venenos de la inteligencia.—La escuela en la lucha antialcohólica,

C. Richet y V. Delino.

La impiedad triunfante, L. Ferri.

La Ciencia de las Religiones, 2 tomos Emilio Burnouf.

La única salvación, P. J. Proudhon.

De frente al ateísmo, L. Arreat.

La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot.

Ciencia y Materialismo, C. Letorneau.

La vida sencilla, C. Wagner.

El laud en el valle, poesías, ilustrado, Humberto Fierro

Antología de escritores jóvenes argentinos.

El poeta egoísta, poesías, Julio Enrique Avila.

El individuo y la sociedad, J. Grave

Federalismo, socialismo y antiteologismo M. Bakounin.

Las diosas de la vida, Soledad Gustavo

La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux.

Manual de Filosofía, Dr. L. Gámbara

Madreporas, poesías, José E. Losada

Problemas de España, S. Alba

La herencia de Carranza, expresidente de México, Lic. Blas Urrea

BIBLIOTECA POETICA

(Las mejores poesías líricas de los mejores poetas)

Obras de los siguientes autores:

Carducci Novalis: Skelley: Dante: Balmont: Wordsworth: Goethe: Maragall: Carr. squilla-Mallarino: Pascoas: Victor Hugo: Horacio: Shakespeare: Musset: Edgar Poe.

A \$ 0.75 EL TOMO

El socialismo, J. Jaurés

De los jesuitas, J. Michelet.

Temas varios, Eduardo Benot.

Las clases jornaleras, Fco. Pi y Margall.

Crítica del cristianismo, F. Laurent.

El utilitarismo, Stuart Mill.

La propiedad, P. J. Proudhon.

La tempestad, comedia, W. Shakespeare.

Los amantes de Teruel, drama, J. E. Hart enbusch.

Historia de mi vida, novela, Antón Chejov.

La sala número seis, novelas, Antón Chejov.

La Guerra, Octavio Mirbeau.

En Siberia, Wladimiro Korolenko.

Higiene de la piel y del cabello, Dr. Antonio Peyri.

A \$ 0.50 EL TOMO

El último madrigal, Fco. Soler

El matrimonio de Restrepo, novela, Julio Camba

Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona.

Prosas, José A. Silva.

Cuentos grises, Carlos Gagini.

Veisos selectos, Kubén Darío.

Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña.

Prosas y versos, Guillermo Prieto.

La java, cuadro dramático, Luciano Descaves.

Hebe, revista ilustrada, 100 páginas de selecta lectura

Las rosas de Engaddi, poesías, Rafael Arévalo Martínez.

Pequeño ideario, Angel Ganivet.

Lecturas de Rodó.

Niñerías, Alberto Masferrer

La casa de las ideas, Rubén Darío.

A \$ 0.40 EL TOMO

Las obras y los días, Eugenio D'Ors.

Poesías, Edmundo Montagné.

Crainquebille, relato edificante, Anatole France.

Aguafuertes del Zoológico, Clemente Ouelii.

Algunas páginas, Remy Gourmont.

Meditaciones, Manuel Medina Bctancourt.

El sexto matrimonio de Barba Azul, Henri de Regnier.

Sus mejores cuentos, Antonio Montevaro.

Líneas, Andrés Terzaga.

Jardines de Francia, poesías, selectos poetas franceses.

Cerveza Llave-Estrella y Leona, Caviar Ruso Legítimo

Almacén La Magnolia

Palabras de Arturo Brisbane

Tres noticias importantes aparecen en las primeras páginas de los periódicos.

La una se refiere a supuestos mensajes del espíritu de Lord Northcliffe, desde los Cielos, a Lord Beaverbrook, otro dueño de periódicos, por medio del difunto Bonar Law. Leis éstos os sonreís y seguís leyendo. Esa clase de milagros no os interesan.

La otra noticia versa acerca de «Trasmisión por radio de fotografías desde Londres a New York en veinte minutos». Véis los retratos del Primer Ministro Británico Baldwin y de Calvin Coolidge exactamente transmitidos por el éter, sin alambres. Es-

te otro milagro tampoco os interesa. No hay patraña en eso; no interviene ningún medium convulsivo ni se apagan las luces. Nada de «ectoplasmos».

La tercera noticia os dice que la ciencia se difunde más rápidamente que la religión, según el señor John D. Rockefeller junior.

Hablando a la Bible Class, dijo: «El desarrollo de la inteligencia y de la materia ha sobrepujado al desenvolvimiento de los valores espirituales en la vida humana.»

Y, Mr. Rockefeller junior agrega: «La civilización ha crecido más que la religión?»

La respuesta es «no». El Edificio Woolworth no es más alto que las Montañas Rocallosas.

Dentro de pocos años el hombre considerará como cosa de poca monta el radio, el viaje alrededor del mundo en veinticuatro horas y todas las demás maravillas de la ciencia.

Pero nunca pensará lo mismo del Sermón de la Montaña. En las palabras: «Dejad que los niños se acerquen a «ni», y no se lo impidáis, porque de ellos es el Reino de los Cielos» se encierra una frase superior a la muy discutida que encierra en el átomo, una fuerza superior en mucho a toda la que pudiera obtener del aprovechamiento de todos los saltos de agua del mundo, de todas las mareas, del Sol mismo.

La única verdadera y eter-

EL EXITO DE LA PINOTEA

A raíz de los fuertes temblores de marzo, se trajeron a la capital grandes cantidades de madera de pinotea que la ciencia y la experiencia habían recomendado como la mejor para construcciones de casas que pudieran ofrecer completas garantías contra la acción de los frecuentes temblores.

La realidad y la práctica han confirmado que no hay ningún material de construcciones que pueda compararse con la pinotea en seguridad y economía. Con ella se han construido casas bellísimas que dan a sus habitantes la convicción profunda de que nada malo les ha de ocurrir aunque se repitieran los temblores del pasado marzo y aún más fuertes.

Por eso estos días cuantos necesitan construir o reparar sus casas, están visitando el edificio de la Escuela de Juan Rafael Mora, donde hay expuesta al público una gran cantidad de madera de esa clase.

Habiendo llegado Balsa Blanca extranjera se venderá a mitad del costo Un colón libra ALMACEN de Tomás Fernández

Champagne Veure Clicogt. El favorito de las personas de buen gusto Almacén La Magnolia

na fuerza es la que descansa en los ideales,

Cómo han cambiado las cosas en el «maravilloso Egipto» desde que Marco Antonio, el gran romano que se casó con la extravagante Cleopatra y que usó su poder y especialmente el oro de ella para hacer la guerra a Octaviano Augusto! Y cuán lejos hubiera estado de pensar la pequeña Cleopatra, hija de los Ptolomeos, de que, en el transcurso de los siglos, se aislara salvaje situada al frente de la costa del noroeste de Europa; de una isla de donde se traían esclavos de blondos cabellos y ojos azules a las orillas del Mediterráneo!

Pero, tal es la realidad de hoy.

El león británico ruge, y Egipto dice: «Bien, pagaré lo que desees; haré lo que te plazca. Me retiraré del Sudán.

Vivimos en días singularmente peligrosos.

En Steattle, el gobierno desea dismantelar una estación de trasmisión de radio, aparentemente inocente. Cada noche, una dama, esposa del dueño, trasmite por el aire una bella historia para los niños. Qué cosa puede haber más pura, más inocente que eso?

El gobierno dice que otras cosas pueden ser inocentes, por el cuento infantil transmitido por el aire contiene información cifrada para los contrabandistas de licores. Y ésto es extraño.

A solicitud de numerosas personas se ha dispuesto que el

GRAN SORTEO DE LA OPINION

se lleve a cabo el propio 25 de diciembre en los amplios salones de la

CAMARA DE COMERCIO

altos de la «Alhambra», en presencia de todas las personas que quieran concurrir.

HORA

en que dará principio el escrutinio: 2 p. m.

NOTARIOS

Lic. don Ricardo Fourier y Lic. don José Joaquín Quirós Salazar. ESCRUTADORES

Don Eduardo Castro Saborío, don Manuel Montejo, don Alex Murray, don Enrique Ortiz, don Fernando Piza, don Santiago Crespo y don Jaime Tormo.

No pierda tiempo

¡Única oportunidad de obtener GRATIS un automóvil, una victrola, un fonógrafo Edison, o cualquiera de los

140 regalos

que valen

6,500 colones

Suscríbase a LA OPINION pagando un trimestre y tiene usted 2 BOLETOS del Sorteo sin gastar un céntimo extra.

Llame al teléfono 688 diríjase a las oficinas de LA OPINION o a sus agentes en toda la República y será prontamente atendido

El miércoles 24 a las 6 de la tarde expira el plazo para expedir boletos

A los señores Agentes que ese día y a esa hora no hayan hecho liquidación de los recibos de \$ 900 que tengan al cobro, se les previene que serán anulados y no se jugarán en el Sorteo los boletos correspondientes a cada recibo no pagado.

¡Aproveche estos pocos días que le quedan para obtener GRATIS un espléndido obsequio de Navidad AUTOMOVIL Inclusive!!!

El miércoles después de las 6 p. m. habrá perdido usted tan brillante ocasión, y no le quedará el CHANCE de ver publicado su nombre en la edición del sábado 27 de los corrientes entre las

140 personas favorecidas

Con valiosos obsequios de Navidad.

LA CASA

Jaime Carranza

En este importante bazar situado en la Avenida Central, encontrarán ustedes todo cuanto necesitan para habilitar una casa, desde los muebles hasta la vajilla, desde los cortinajes hasta las lámparas. Los que se disponen a casarse, no olviden que este establecimiento, en veinticuatro horas, les puede montar la casa a satisfacción del gusto más exigente.

Exposición de juguetes

LA CASA tiene ahora la exposición de juguetes más completa que se puede imaginar, a precios increíbles por lo baratos. Ricos y pobres encontrarán allí para sus hijos los juguetes más lindos, modernos y económicos.

Don Jaime Carranza invita a toda la ciudad a visitar LA CASA. Vayan ustedes a verla, que quedarán satisfechos.